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Кольцо патриотических ресурсов начинает публикацию избранных воспоминаний известного российского политического деятеля Виктора Имантовича Алксниса. Написанные около 10 лет назад, они до сих пор не потеряли своей актуальности и под новым углом раскрывают процессы и явления, ознаменовавшие один из самых трагических периодов в истории России.

СОДЕРЖАНИЕ ПУБЛИКАЦИЙ

Сегодня, 4 октября, мы вновь представляем Вашему вниманию воспоминания политика о кровавых событиях осени 1993 года

…События Октября 93 года назревали давно, с того момента, когда народные депутаты России начали постепенно приходить в себя после демократического психоза и от безоговорочной поддержки Ельцина смещаться в сторону оппозиции. Метаморфозы с депутатами происходили удивительные. Ведь даже те люди, которые в 92 - 93 годах олицетворяли оппозицию в Верховном Совете России, которых сегодня я называю своими товарищами, в 90-м, 91-м году были достаточно лояльны к Ельцину, поддерживали суверенитет России и весь курс, что связан был с Ельциным и его ближайшим окружением. Что же говорить об остальных? И я прекрасно помню, какие сложные отношения были у нас с депутатами России.

Могу сказать, что ВС Российской Федерации был практически единственным из всех Верховных Советов союзных республик, где нам не удалось создать отделение Народного Движения "Союз", структуры, которая должна была объединить народных депутатов всех уровней во всех союзных республиках. На удивление, депутаты Российской Федерации, казалось бы, наиболее заинтересованные в сохранении Союза, остались равнодушны к нашей идее и ни один из них так и не заявил об официальном вступлении в НДС.

Одно из самых горьких впечатлений о ВС России относится к декабрю 1991 года. Я имею в виду ратификацию Беловежских соглашений. Мне было дико наблюдать, как люди, русские в подавляющем большинстве, после того как они в нарушение всех регламентов, всех норм, всех процедур, в нарушение Конституции, в конце концов, быстренько-быстренько ратифицировали эти соглашения, увидев результаты голосования на экране, все поднялись и устроили себе овацию. Я сидел и думал: сумасшедший дом... русские аплодируют гибели России! Только шесть человек из четырехсот с лишним депутатов посмели в тот период сказать нет.

И другое, более раннее впечатление о том Верховном Совете - январь 91 года, разгар событий в Прибалтике. На следующий день после событий в Риге, когда рижский ОМОН захватил здание МВД, вопрос о положении в Прибалтике был внесен в повестку дня заседания ВС России. Я пришел на это заседание, и помню, какое враждебное было ко мне отношение. Я был практически единственный, кто пытался хоть как-то образумить их, настроить на спокойный, взвешенный анализ происходящего. Сочувствие ко мне со стороны некоторых депутатов не заставило никого из них выйти на трибуну и поддержать мою позицию.

Помню, как стоял перед Хасбулатовым в проходе у микрофона и требовал слова, потому что по регламенту народный депутат СССР имел право выступить в ВС России. И он, как всегда в своей излюбленной издевательской манере, роняет в зал: "Ну что нам может сказать нового народный депутат СССР Алкснис? Мы и так все прекрасно знаем, что он будет говорить". И тут же дает слово депутату СССР одному из руководителей Межрегиональной депутатской группы Юрию Афанасьеву.

Я не выдержал, прорвался к микрофону и говорю: "Погодите, а что вам может сказать нового Юрий Афанасьев?" В конце концов, я все-таки получил возможность выступить. Но мне всегда будет тяжело вспоминать то печальное январское заседание.

Поэтому, когда депутаты России начали очень робко менять свой курс и переходить в оппозицию к Ельцину, это меня поначалу удивило. Тем не менее к весне 92 года российский ВС превратился в базу, центр кристаллизации оппозиции. Сергей Бабурин, Михаил Астафьев, Виктор Аксючиц, Николай Павлов все громче заявляли о себе как о российских патриотах.

Такая организация, как Фронт Национального Спасения, никогда не могла бы появиться на пустом месте, он появился только потому, что существовала база в лице ВС России, и можно было, опираясь на эту базу, вести какую-то деятельность. В результате всего этого печальный конец российского парламента был, можно сказать, предрешен.

В первых числах сентября 1993 года, за 20 дней до начала трагических событий у Белого Дома, я наблюдал эпизод, который позже связался в моем воображении с предчувствием надвигавшейся бури. Это было в Приднестровье. Руководство ПМР пригласило депутатов России на празднование третьей годовщины образования республики, в числе приглашенных оказался и я, хотя не был депутатом. Были большие торжества, военный парад в Тирасполе. Депутатов принимали на самом высшем уровне, их встречали руководители Приднестровья.

Генерал Александр Лебедь тоже участвовал в торжествах, но держался особняком. На трибуне стоял бука букой, и хотя мы были с ним знакомы, но даже не поздоровались. Прошли на параллельных курсах, не подав друг другу руки. Хотя это происходило до официальной моей размолвки с Лебедем, конфликт уже назревал. Лебедь не участвовал в банкете, устроенном руководителями Приднестровья для гостей.

В один из дней руководство Министерства обороны Приднестровья, Министерства внутренних дел и Министерства безопасности устроили нам выезд на полигон и организовали показательные стрельбы. Без всякой задней мысли, просто им хотелось продемонстрировать свое оружие, из которого можно было даже пострелять.

И вот у меня до сих пор стоит перед глазами картина, как депутат Иван Шашвиашвили с пролетарской ненавистью лупит из автомата, а всего через какой-то месяц в горящем здании Верховного Совета вокруг самого Ивана не в шутку свистели пули...

Двадцатого сентября в здании Доронинского МХАТа в Москве открылся Первый Конгресс народов СССР. И во время его работы вдруг поползли слухи о том, что Ельцин подготовил указ о разгоне Съезда народных депутатов России. Учитывая, что это была не первая попытка с его стороны, можно было бы ожидать, что у оппозиции есть некоторый опыт противодействия антиконституционным жестам исполнительной власти.

Во всяком случае мне такой опыт удалось приобрести. В марте я пытался баллотироваться в ВС России по Курской области на место Руцкого, избранного вице-президентом. Как-то вечером, в разгар предвыборной кампании, сижу в гостинице перед телевизором и вдруг слышу выступление Ельцина о каком-то особом порядке управления страной. Надо что-то делать. Срочно ехать в Москву? Время уже позднее, решил сначала позвонить. Не помню, с кем из наших депутатов я разговаривал, но он уверил, что в моем присутствии в Москве нет необходимости, и поручил организовать работу по противодействию этому "ОПУСу" в Курске.

Я связался с руководством областной организации КПРФ - единственной партии, имевшей реальные структуры. У меня с ними в то время были неплохие отношения. Я говорю:

- Что будем делать?

- А что мы можем сделать? - спрашивают меня в трубку.

- Ну как же, надо немедленно поднимать народ. Приезжайте ко мне в гостиницу, обсудим, что предпринять.

Приехали ко мне руководители городской организации. И я просто поразился наивности этих людей!

- Ну, а что мы можем сделать в этой ситуации?

- Да как что !? У вас триста, четыреста, пятьсот, тысяча членов есть? Сейчас ночь. Вот надо за ночь оповестить всех ваших людей и утром вывести на митинг протеста против антиконституционных действий президента.

Я увидел, насколько это было для них в новинку. Как так, вдруг ночью кого-то искать, кого-то поднимать... Они к этому не привыкли.

У меня был припасен ватман для предвыборной кампании. Пришлось пожертвовать на общее дело. Достал фломастеры и сам начал писать плакаты. Тут уж и мои ночные гости включились в работу, стали обсуждать, придумывать тексты. Так за ночь мы цветными карандашами, фломастерами сделали 20 - 30 плакатов.

А утром впервые в тихом провинциальном Курске у здания Областного Совета, у памятника Ленину встал пикет. День был выходной, суббота или воскресенье, люди идут кто на базар, кто так гуляет. Видят наши плакаты, подходят, расспрашивают. Из окон здания Облсовета на нас смотрят, однако выходить не торопятся. Наконец появился работник аппарата и пригласил меня зайти. Там в каком-то кабинете один из руководителей Областного совета долго жал руку: "Виктор Имантович, спасибо, что Вы организовали нам мероприятие. Сообщение уже пошло по линии средств массовой информаци".

Пусть нас было всего тридцать человек. Главное, СМИ передали, что в Курске состоялся митинг протеста против ельцинского "ОПУСа". А вот чтобы кто-нибудь выступил в поддержку - что-то нигде не прозвучало. Меня потом местные коммунисты благодарили за то, что я научил их работать. Сейчас в Курске подобные акции вошли в обычай, но тогда это был первый камень, и я горжусь, что именно я его заложил. Наша акция не была санкционирована городскими властями. Но возникла революционная ситуация и потребовала самых решительных действий. Я ведь той ночью даже предлагал попробовать занять здание Областного совета. Помню, как дико это показалось местным "товарищам" и как не готовы они были к такому повороту событий.

И вот через полгода все повторяется снова. Вечером 21 сентября Ельцин объявляет "ОПУС-2". Я только что вернулся из Москвы в свое Тучково в 80 километрах от Москвы . Лететь на ночь глядя опять в Москву в Верховный Совет, наблюдать наверняка царящую там сейчас неразбериху не было смысла.

Я решил дождаться утра, и собрав все необходимые вещи, спокойно на первой электричке поехал к Белому Дому, намереваясь пробыть там, сколько потребуют обстоятельства.

У Белого Дома - ажиотаж, народ собрался. К кому идти?

Я человек военный. Зная, что назначен новый министр обороны в лице генерала Ачалова, я рассудил, что полковнику естественно явиться к министру обороны и доложить, что прибыл в его распоряжение. Но как к нему попасть? Я знаю, где находится кабинет Ачалова, но сейчас там наверное усиленная охрана. Поднимаюсь на лифте, выхожу на нужном этаже - никого. Вхожу в коридор, ведущий к кабинету - никого. Захожу в приемную - никого. Ни дежурных, ни охраны. Признаюсь, я был неприятно поражен.

Захожу в кабинет Ачалова, а там полно народа - от корреспондентов радио "Свобода" до Сажи Умалатовой. Все разговаривают, шумят, все чего-то требуют, каждый качает права. В углу на подоконнике пристроился Ачалов, шепчется со своим замом Макашовым.

Это уж совсем дико! Если ты министр обороны, ты должен удалить из своего кабинета лишний народ и вызывать только тех, кто тебе нужен. Я не напрасно служил в штабе округа, штабную службу знаю! И в этой неорганизованности, отсутствии так называемой штабной культуры, в отсутствии элементарно налаженной службы почувствовал первый признак того, что мы к ситуации не готовы. Как ни относись к Ельцину и его команде, нельзя не признать, что они в аналогичном положении выглядели гораздо лучше. Событий девятнадцатого августа тоже в принципе никто не ожидал. Но, как рассказывают очевидцы, у тогдашнего министра обороны России Кобца уже был подготовлен план действий.

И это самое обычное явление в армии. У любого дежурного по части лежит конверт с предписанием, что делать по тревоге, или в случае войны, и т.д. Это нормальное состояние армии. Поэтому бардак тех первых минут в Белом Доме меня глубоко разочаровал.

Но я прибыл. Доложил Ачалову, что поступаю в его распоряжение.

- А-а, ну давай, давай иди пока...

То есть никакой конкретной задачи не поставил. Зато можно пока понаблюдать. И вот я стал свидетелем такой сцены: среди прочих самых разных людей приходит к Ачалову полковник и представляется оперативным дежурным Штаба гражданской обороны России. Его начинают расспрашивать, чем он может помочь конституционному органу власти. А к тому времени связь была уже отключена. ВЧ, Правительственная связь, Кремлевка не работали. Оставалось еще только несколько городских телефонов. Поэтому выйти на структуры управления было невозможно.

Полковник говорит, что в Кунцево на даче Сталина есть запасной командный пункт гражданской обороны, и там все виды связи. Надо просто поехать и взять.

Полковник оказался честным человеком, он потом до конца оставался в Белом Доме. Но ведь мог затесаться и провокатор. Тем не менее Макашов не долго думая решает: "Я еду смотреть!" Замминистра обороны бросает свой пост и едет с совершенно незнакомым человеком неизвестно куда, захватив с собой лишь несколько сопровождающих. А вдруг там засада?

Когда через несколько часов они вернулись, выясняется, что когда-то там действительно был пункт, но сейчас все демонтировано, давно ничего нет, и они только зря перепугали сторожа, дежурившего в полном одиночестве.

Бывая в последние перед событиями месяцы в Верховном Совете, я, откровенно говоря, тешил себя надеждой, что этот высший государственный орган, эти люди, имеющие деньги, имеющие свою охрану, и власть, и опыт, и возможность действовать, уж наверняка давно ко всему подготовились. Но сегодня, как ни горько, я должен признать, что это были иллюзии!

Чего стоит такой факт. В Белом Доме существовала прекрасная вещательная радиостанция. Ее установили в августе 91 года во время ГКЧП демократы. Так она и простояла два года и буквально за месяц до событий Хасбулатов дает команду ее демонтировать и отправить на склады, дескать она только зря занимает место, а в случае надобности всегда можно выйти в эфир на Шаболовке. Когда грянул гром, местные умельцы спаяли кое-как наспех радиостанцию из телевизора, но в городе она была не слышна, как ни пытались наши депутаты через нее что-то вещать. И Белый Дом оказался в информационной блокаде, которая во многом определила наше поражение.

Даже не знаю, как это все назвать. В первую очередь, я считаю, виноваты безалаберность и полная неспособность руководителей реально оценить ситуацию и предпринять конкретные действия.

Тем временем поддержать депутатов пришли тысячи людей. Искренние патриоты, они готовы были умереть за свободу, за конституцию. Ходят они вокруг Белого Дома, слушают бесконечные выступления с балкона, смысл которых сводится к тому, что "не допустим произвола, да здравствует законная власть, ура-ура!" и так далее. Но это хорошо день, два. А дальше? Практически никакой работы с людьми не велось.

Еще один характерный эпизод тех дней. Подходит ко мне командир Особого добровольческого полка им. ВС РСФСР и приглашает побеседовать с бойцами. Они размещались в бункере двухэтажного здания Центризбиркома, что перед Белым Домом. Это было уже дня через два-три после начала событий. Я спустился в подвал, меня обступили, жалуются, что нет самого необходимого. Больше всего меня поразили слова, что люди начали болеть, потому что спят на бетонном полу. Жуткая вещь! Я не говорю о матрацах, но хоть ковровые дорожки можно было подстелить! Весь Белый Дом застлан этими дорожками, их надо принести сюда, чтобы люди не спали на голом бетоне!

- Ну-у, кто нам позволит? Мы уже просили.

Я обратился в аппарат Верховного Совета, мне ответили, что это дорогостоящее имущество и его трогать нельзя. Тогда я обратился к Ачалову и он пошел к Хасбулатову. И уже после штурма Белого Дома, когда показывали по телевизору, как выглядел внутри бункер "мятежников", я увидел на полу ковровые дорожки. Ну, думаю, хоть этого не пожалели, разрешили в конце концов.

Ко мне обращались разные люди. Не однажды слышал просьбы прислать кого-нибудь из депутатов на завод, разъяснить обстановку. Я обращался в штаб. Казалось бы, все ясно - необходимо поднимать народ, вести работу на предприятиях, в воинских частях.

- Да, да, да, мы знаем. Будем посылать.

А сами сидят в зале заседаний, принимают бесконечные постановления и законы, которых никто не выполняет, и по-видимому считают, что на этом их задача оканчивается.

Посидел я пару дней на этих бесконечных заседаниях, вижу, что здесь делать нечего, плюнул и пошел вниз к народу.

И несколько дней я ходил по баррикадам. Был на баррикадах Верховного Совета, потом шел на ту сторону, где стояло оцепление ОМОНа и МВД. Наши узнавали сразу. По ночам приглашали к костру, наливали чаю... Я в армии был достаточно критично настроен к политработникам, а тут убедился, насколько людям необходимо слово. Пусть не всегда абсолютную правду, но как им нужно, чтобы кто-то к ним пришел, что-то рассказал! Ходишь, ходишь почти всю ночь, охрипнешь, стоишь на этой так называемой площади Свободной России - тебя окружают человек двадцать, тридцать, пятьдесят. Начинаешь им рассказывать. Полчаса проговорил - одни ушли, другие пришли. Те же самые вопросы, опять повторяешь, и так целыми днями. Столько говорить мне, наверное, в жизни не приходилось!

Что сказать о людях на баррикадах? Это святые. Особенно женщины. Подумать только, мужику и то тяжело, а тут женщина, осенней ночью, на баррикаде... Все эти разговоры о пьяных у Белого Дома - ложь. Ясно, выпивали, чтобы согреться. Но напиться до безобразия, до скотского состояния - такого не было никогда! Мы сидели у костров, пели песни.

Тяжело сейчас вспоминать, как я убеждал этих людей, что никто в них стрелять не будет. Да, была у меня иллюзия, что все обойдется. В худшем случае с ОМОНом на кулачках поборемся, но стрелять в народ, тем более безоружный, власть не посмеет. Помню, на одной из баррикад, которая стояла на Кривом мосту, офицер запаса из Воронежа, приехавший защищать Белый Дом, просил меня:

- Пойдите в штаб, убедите дать нам оружие. Что ж мы здесь стоим с камнями и бутылками!

- Не надо, - убеждаю я его, - зачем вам оружие? Поймите, кругом снайперы. Если у вас появится оружие, тем более по вам будут стрелять! А так вы мирные люди, и никто вас не тронет.

Может быть, я виноват в перед этими людьми, потому что когда утром четвертого октября их палатки начали расстреливать в упор, они так и погибли в уверенности, что им ничто не грозит.

Очень интересно было на противоположной стороне, особенно по ночам. Перейдешь через улицу - стоит цепь солдатиков. У меня на пальто пришпилен знак депутата СССР, в кармане удостоверение.

- Здравствуйте, я полковник Алкснис, народный депутат СССР. Будьте добры вашего старшего.

Приходит лейтенант.

- А постарше нет?

Приходит подполковник. Я демонстративно достаю из кармана блокнот, ручку. Записываю время, район.

- Товарищ подполковник, как Ваша фамилия?

И вот что интересно: все они были Ивановы. Понятно, боялись называть фамилии - кто знает, как все повернется. Но я видел, как это влияло на солдат. Этим пацанам можно было запудрить мозги, убедив, что в Белом Доме собрались убийцы. Но если их командир вдруг называется чужим именем, значит, дело-то не чисто.

Не могу умолчать о попытке взятия штаба СНГ. Талейран говорил в таких случаях, что это не преступление, а гораздо хуже - ошибка. Бездарная эта акция, кроме вреда ничего не принесла. Она позволила властям разыграть карту террористов, убивающих мирных людей. В военном смысле подготовлена она была совершенно бездарно - или никак не подготовлена. Я находился в тот момент в здании Верховного Совета и вдруг слышу радостный вопль. Что случилось? "Ура! Наши взяли штаб СНГ! Срочно идем на помощь нашим товарищам!" По коридору бежит Макашов: "Какой штаб? Откуда информация? Кто сказал?"

Проходит какой-нибудь час, вижу, идет знакомый офицер из охраны Ачалова, и с ним какой-то человек: весь белый, руки дрожат, на себя не похож.

- Мужики, а меня-то за что подставляете?!

Это был водитель, ездивший с группой к штабу СНГ. Его попросили только подвезти, а тут начинается штурм, убивают милиционера, появляется ОМОН. И бедняга фактически оказывается соучастником преступления.

Вскоре после этого штурма СНГ власти установили вокруг Белого Дома достаточно жесткую блокаду. Милиционеры из дивизии Дзержинского задерживали народ, мешали проходить на митинги. Тогда на сессии Верховного Совета было принято решение послать к милиционерам женщин-депутатов. Депутат Горячева и еще несколько женщин вступили с ними в беседу, уговаривают разойтись, пропустить людей, и в то же время пытаются потихоньку их оттеснить.

И хотя мне показалось, что большая часть милиционеров настроена лояльно, были среди них и такие, при взгляде на которых я понял: они готовы убивать. Меня тогда обидела Светлана Горячева. "Виктор Имантович, - говорит мне, - отойдите в сторонку. Вы пугаете людей своим экстремизмом". Так я узнал, что мой облик "ястреба" до сих пор внушает ужас представителям силовых структур.

В ночь с 26 на 27 сентября я снова был на Кривом мосту. вдруг прибегает посыльный из штаба и говорит:

- Вас срочно вызывает Ачалов.

Время около часу ночи. Я бегом туда, встречаю Ачалова уже на улице. Он говорит:

- Виктор, есть достоверные данные разведки, что в три часа будет штурм. Поднимай людей. Кривой мост это твой сектор, народ надо проинструктировать.

На обратном пути меня останавливает Илья Константинов.

- Виктор, ты оружие получил?

- Какое оружие?

Я человек военный, но я - авиационный инженер. Я умею подготовить самолет МИГ-29 к боевому вылету, ракеты подвесить, настроить, проверить оборудование. Но к стыду своему должен сказать, что стрелял обычно раз в год на итоговой проверке. И в этом плане я слабоват.

- Нет, Виктор, надо идти получать оружие.

Что ж, идем к начальнику охраны Белого Дома, начинаем требовать себе оружие. Начальник говорит:

- Товарищи депутаты, ну зачем вам автоматы? Тут есть люди более серьезные, которых нужно вооружить.(И действительно, рядом получал автоматы рижский ОМОН) Сейчас позвоню в отдел охраны Белого Дома, там получите пистолеты Макарова.

Идем гурьбой дальше, а я думаю: "Ну зачем мне пистолет? Что я с этим пистолетом буду делать? В реальном бою он бесполезен"

Поэтому, получив наконец пистолет Макарова, я засунул его в карман и пошел к Кривому мосту.

Площадь практически пуста. Горит несколько костров, у каждого костра человек по десять, пятнадцать. Но вот объявляют тревогу, и вдруг, как в фильме-сказке, когда как из-под земли появляются посреди чистого поля несметные полчища, так и тут: раз! - и уже сотни людей строятся, маршируют, готовятся к обороне. Это было одно из самых ярких впечатлений той ночи.

Свет здании уже несколько дней был отключен. Но фонари горели по ночам, и люди к этому привыкли. А тут впервые вдруг гаснут фонари перед Белым Домом, и начинают оттуда, из гостиницы "Мир" и со стороны мэрии освещать площадь прожектором. Вот тогда впервые появилось ощущение серьезности происходящего. Все встали на баррикады. Сейчас, после событий третьего - четвертого октября, поражаешься, насколько наивно было думать, что эти баррикады, палки с камнями и бутылки с бензином остановят подтягивающуюся с окраин Москвы бронетехнику.

Как впоследствии (“МК” от 20 августа 1996) вспоминал бывший заместитель командира группы “Вымпел” генерал-майор Валерий Круглов: ”Теперь я могу открыть эту тайну - первоначально штурм Белого дома был запланирован на неделю раньше. Как зам. командира группы операцию поручено было возглавить мне.

И за 15 минут за выезда - а мы уже сидели на “чемоданах” в полной готовности - неожиданно поступила команда: штурм отменяется..."

Через несколько часов объявили отбой. Необыкновенное чувство победы охватило людей. Только что взошло солнце. Народ собрался на митинг. Пара тысяч человек внизу, мы на балконе. И ощущение, что все позади. Штурм не состоялся, значит мы победили. И я, помню, выступал с трибуны в этом духе.

Вокруг было совершенно тихо, даже оцепление куда-то разбежалось этой ночью. Я замерз в своем плаще и без головного убора. В те дни один из ключевых силовых комитетов возглавлял Сергей Николаевич Бабурин, председатель Российского Общенародного Союза, членом которого я являлся. Я подошел к нему и говорю:

- Сергей Николаевич, пока такое затишье, я съезжу домой. Оденусь, возьму свое зимнее обмундирование и вернусь.

- Конечно, конечно, Виктор Имантович. Поезжайте.

Когда на следующий день мы вместе с сыном, который вызвался помочь донести набитую вещами сумку, подъехали к Красной Пресне, в переулке, ведущем мимо стадиона к Белому Дому увидели колючую проволоку, водометы и цепи...

Не успел я оглядеться, как меня окружил народ:

- Виктор Имантович! Что делать?

- Что ж, давайте митинговать.

Притащили какой-то ящик, я на него взгромоздился и начал вещать. Слышно плохо, микрофона нет. Да еще погода мерзкая, мелкий противный дождь, народ под зонтиками. Появился депутат Моссовета Маренич, известный тем, что воевал в свое время с приватизацией в Москве, принес динамик с микрофоном. Потом пришел депутат Аксючиц, тоже с громкоговорителем. Он со своего угла кричит, я со своего ящика. Но все уже бесполезно. Цепь стоит, колючая проволока натянута, водометы наготове. Ни пройти, ни даже близко подойти к зданию Верховного Совета невозможно.

Вещи свои я оставил в одной квартире в доме поблизости - не таскать же их за собой. Сына, как он ни порывался остаться еще хоть чуть-чуть, отправил домой: "Давай-давай, езжай отсюда, без тебя разберемся". Вечерело. Чувствовалось, что приближается что-то нехорошее.

Я долго ходил вдоль кольца оцепления, пытаясь пробраться внутрь. Прошел по дворам справа от переулка - все перекрыто. Не пускают. Но я-то был официально по тем временам никто. А тут, вижу, идут Олег Румянцев, депутат России, и Андрей Головин, депутат России. Они со мной тогда не очень контактировали, потому что принадлежали к демократической оппозиции Ельцину, а я - "ястреб", я - "реакционер". Гордо, уверенно направляются к цепи и начинают показывать удостоверения. А им - "Да пошли вы!.." Они попытались было пройти силой, тогда по команде капитана из автобуса выскочили омоновцы с дубинками и щитами и направляются к ним. И уже готовы бить. Надо было видеть полные недоумения глаза Румянцева! На него, демократа, депутата РФ и автора проекта Конституции поднял руку омоновец!

Весь вечер я стоял на своей тумбе и выступал перед народом. Смотрю: идет группа народных депутатов РФ.

- Товарищи! - закричал я, - Вот идут депутаты России! Ура им!! Ура!!!

- Ура-а-а! - отозвался народ.

И вдруг эти бедные народные избранники не к народу, а от народа как припустят в другую сторону! Чего ж вы боитесь то?! Да подойдите, поблагодарите людей, поговорите вы с ними... А они от народа бежать.

Другая группа депутатов проходит. Я к ним бросаюсь: "Товарищи, идемте к посольству США, устроим пикет под окнами. Выразите как депутаты России протест против попрания Конституции". "Ну что Вы, Виктор Имантович, это же экстремизм, несанкционированная акция. Как Вы можете даже предлагать нам такие вещи!"

Все эти фактики только утвердили меня в неприязни к многим российским депутатам. Я очень не люблю депутатов РСФСР, очень! За все, что они сотворили с Россией.

Но оскорбленные беззаконием люди жаждут действия. Что делать? Пытаться драться? Нас слишком мало. Против нас вооруженный дубинками ОМОН, водометы. Я даю команду ни в коем случае никаких камней не бросать, от оскорблений воздерживаться, ограничиваться чисто моральными методами. Выстроил людей по обе стороны улицы вдоль стадиона. По этой улице ОМОН водили строем в сторону американского посольства, там у них был пункт питания. И когда появлялся строй, мы начинали скандировать: "По-зор! По-зор! По-зор!" И надо сказать, что не на всех, но на некоторых производило сильное впечатление прохождение таким коридором позора. Я сам наблюдал, как один майор, в возрасте уже, полненький, шел в конце строя и плакал. Идет в строю и плачет! Не дай Бог пережить такое.

Вечером того же 28 сентября омоновцы впервые избивали народ. Их нагнали много к Белому Дому в районе Красной Пресни, и началось вытеснение людей к метро. Били нещадно стариков, детей, всех подряд. В воздухе стоял визг, вопли... Нас оттеснили от Белого Дома. Начали строить баррикады в районе Баррикадной, перекрывать улицу. Оттуда разогнали, но запал бить кончился. Толпу отогнали от гастронома «Краснопресненский», от высотки к Улице 1905 года. Вечер, часов уже одиннадцать. Нас гонят по улице, вытесняют, мы скандируем "Позор", "Фашисты", а с балконов домов и из окон выглядывают люди. Соотечественники, как вас понимать? Происходят такие события, а вы сидите у себя дома, пьете чай и с любопытством наблюдаете, что там творится внизу.

29 сентября было все как накануне. Снова митинги, снова люди недоумевали, что делать, как быть. Пытались прорваться к Белому Дому. А в Краснопресненском райсовете депутаты, отсеченные от Белого Дома, собрали резервный Верховный Совет. 29-го тут уже с утра появился ОМОН. Председатель райсовета Краснов и депутаты говорят:

- Вас никто сюда не вызывал.

А омоновский полковник, лощеный, в кожанке, нагло отвечает:

- Нет, нам позвонили, что здесь обижают депутатов России, и мы прибыли защищать вас от экстремистов.

- Нам не нужна ваша защита, уезжайте.

- Нет.

Меня поразила его ухмылка. Вроде бы симпатичный, красивый мужчина. Но когда он, вот так ухмыляясь, демонстрировал перед женщинами-депутатками свою власть, трудно было представить более гадкую морду. Этакий крутой король со своими вооруженными до зубов подручными. ОМОН расставили на всех этажах здания, намереваясь выкурить депутатов и отсюда.

Депутаты обсуждали сложившееся положение, когда в зале заседаний вдруг появился генерал Стерлигов и попросил разрешения выступить. Ему дали слово. И он сказал такую вещь:

- Я не понимаю, что происходит. Всю ночь с 21 на 22 сентября я провел рядом с Хасбулатовым и Руцким. При мне в два часа ночи прибыли командиры нескольких подмосковных дивизий с предложением привести их для защиты Конституции. И Руцкой с Хасбулатовым отказались. "Мы не будем втягивать армию в политические игры, мы решим этот вопрос чисто мирным путем. Оставайтесь на местах".

Если бы Александр Николаевич сказал это мне в частной беседе, я бы решил - ну, наверняка придумывает. Но перед депутатами России, которые имели возможность тут же начать расследование, он не мог соврать. К тому же я видел, что он искренне возмущен. Очевидно, этот факт имел место. Командиры предлагали привести свои соединения, но их помощь отвергли.

- Виктор Имантович, - обратился ко мне какой-то человек, - слушатели Военно-инженерной академии имени Жуковского в целом поддерживают Верховный Совет, но нужно, чтобы кто-нибудь объяснил им, что происходит. Давайте поедем туда, Вы выступите. Глядишь, будет поддержка.

Но когда мы на метро добрались до станции "Динамо", нас встретили и говорят:

- Виктор Имантович, все. Там уже перекрыли. Начальство узнало, что Вы должны приехать. Слушатели собрались, ждут Вас, и тут прибегает начальник Академии и под угрозой отчисления и увольнения из армии приказывает разойтись. Лучше Вам там не появляться, могут арестовать.

Мы развернулись и поехали назад. На 19 часов был назначен митинг у метро "Баррикадная". Приезжаем туда, слышим крик, вопли, народ бьют, загоняют в метро и продолжают преследовать на эскалаторах и на перронах. Кто-то кричит: "Все на станцию "1905 года", там будет митинг!"

На улице между станцией метро "Ул. 1905 года" и памятником стоит толпа человек в двести, слушает депутата Аксючица. Я не стал им мешать, и с группой людей, присоединившихся ко мне в метро, пошел в другую сторону. У нас тогда уже выработалась тактика изматывания. В разных концах Москвы собирали небольшие митинги, строили баррикады, чтобы растащить силы МВД в разные стороны. Ведь у ОМОНа силы не беспредельнын - в одном месте поразгоняешь, в другом побьешь - в третье лети! А резервы-то у них ограничены. Тысяч двадцать сумели собрать, а на большее силенок нет. Всю Россию не бросишь москвичей усмирять! И это давало свои результаты. Так, солдат, простоявший сутки на дежурстве в оцеплении, бывал психологически деморализован общением с народом, его надо было срочно сменять и несколько дней снова "накачивать".

Поэтому я повел людей на центральный перекресток с целью перекрыть движение. Народ, человек двадцать, сначала держался робко, но постепенно осмелел, и нам удалось добиться своего. Остановили несколько троллейбусов. Поразительно, что никто из пассажиров не возмущался. Все выходили совершенно спокойно и даже присоединялись к нам. Водители троллейбусов с большим энтузиазмом помогали снимать штанги с проводов. Я дал команду спустить шины, чтобы еще больше заторможить движение. Кто-то зашикал: "Зачем мы это делаем, не надо!" Потом выяснилось, что нет инструмента. Побежали искать пасатижи, чтобы отвернуть нипеля у троллейбуса. Я знал, что ОМОН - у Белого Дома и у Краснопресненского райсовета, поэтому послал несколько человек отслеживать ситуацию. При первом сигнале тревоги мы тут же начнем эвакуацию в метро. Вокруг крики, скандирование. Народ прибывает.

И тут совершенно неожиданно из-за троллейбуса (то есть, видимо, откуда-то со стороны Белорусского вокзала) появился ОМОН. По инструкции, прежде чем применять силу, им положено выстроиться, постучать дубинками по щитам, чтобы дать возможность людям разойтись мирно. А эти выскочили из-за троллейбусов (троллейбусы как раз стояли один за другим и перегораживали вид на улицу, откуда они появились) - и пошли метелить. Люди закричали, кинулись в метро.

Не знаю, что на меня нашло. Но как будто какой-то голос свыше приказал: "Иди вперед", и я вместо того, чтобы бежать в метро, двинулся навстречу ОМОНу. Вижу, омоновец бьет женщину. Я только успел крикнуть: "Что ты делаешь!", заметить боковым зрением мелькнувшую тень, и, получив удар по голове, оглушенный упал на асфальт. После этого били еще, сломали руку, все ребра и спина в синяках от дубинок. Но я уже был без сознания.

Очнувшись, я не сразу сообразил, где нахожусь, что случилось. Голова гудит. Лицо лежит в какой-то липкой луже, потом понял что это кровь из разбитой головы. Как сквозь сон слышу, где-то кричат: "человека убили". Я чуть-чуть приподнял голову и вижу, что лежу один посреди перекрестка, народ уже весь отогнали в метро, по краю улицы стоят омоновцы. Ко мне подбегают несколько человек, переворачивают на спину. И тут раздается истошный женский вопль:

- А - а - алксниса убили!!!

И пошло:

- Алксниса убили! Алксниса убили!

Кто-то остановил машину. Водитель, узнав, что надо подвезти раненого, согласился без звука. Посадили кое-как в машину, спрашивают, куда везти. А я хоть и очнулся, но состояние близкое к шоку, голова гудит. Сразу ответить не могу. Наконец решил:

- Везите меня в Краснопресненский райсовет. Там свои.

Машина долго петляла в районе Красной Пресни, прежде чем удалось подъехать к райсовету. В фойе Лев Сигал, корреспондент "Независимой газеты", увидя меня, перепугался: "Что с тобой сделали!" Весь в грязи (когда меня ударили, я упал лицом вниз), пальто сзади залито кровью, лицо тоже окровавлено. Поддерживая под руки, меня завели на второй этаж, и там подоспевший врач-полковник, военный медик, усадив в пустом зале заседаний, приступил к оказанию первой помощи. Он аккуратно ощупал голову - вроде череп не поврежден. Промыли раны водкой, состригли волосы вокруг, чтобы удобно было бинтовать. И тут я смотрю, что-то рука начинает болеть, причем на глазах раздувается.

- А это еще что у меня такое?..

- Надо срочно в больницу.

Пока вызывали Скорую помощь, появилась группа людей с любительской видеокамерой, представились комиссией Моссовета. Они собирают свидетельства о зверствах ОМОНа, просят рассказать, что со мной случилось. Я тут же, весь в крови и перевязанный, начинаю рассказывать, и тут до меня долетают слова: "Приехала Скорая помощь, надо ехать в "Склифасовского", - "Подождите, мы сообщили Майе Скурихиной, фотокору "Правды", она должна приехать сделать снимки Алксниса".

Обращаются ко мне:

- Виктор Имантович, Вы можете немного подождать? Как Вы себя чувствуете?

- Да вроде ничего более-менее.

Ждем. Она задерживается. Наконец врач возмутился:

- Сейчас же поезжайте! Неизвестно, что с человеком, а вы держите его из-за пустяков.

Когда внизу мы проходили мимо омоновцев, меня с новой силой поразил их наглый вид. И я, злой, взведенный, выбрав самого "крутого" и "навороченного", подошел к нему и выдал такую фразу: «В свое время я отвечал за взаимодействие с рижским ОМОНом. Те ребята защищали правое дело, защищали Конституцию СССР. Их предали. Но им было хоть куда отступать - в Россию. Вам же, когда начнем разбираться с каждым персонально, бежать будет некуда. Как бешеных собак будем отлавливать!" И он стоит, глазами хлопает. Все у него - и власть, и сила, а ничего ответить не посмел.

На улице вооруженные до зубов омоновцы сидят в автобусе, смотрят на нас сквозь стекла. Я на ходу погрозил им: "Ничего, господа омоновцы! Придет время, посчитаемся еще с вами!" Лица исчезли, задернулись занавески - и все.

В больнице Склифасовского первым делом принимаются опрашивать, где это произошло, как произошло? При каких обстоятельствах? А точно ли ОМОН избил? Может быть, другие люди? Хулиганы? "Нет. Меня избил ОМОН!" Сделали рентген головы и руки. "Ну что ж, положим Вас в палату, понаблюдаем". Тут ко мне подходит медсестра и говорит:

- Виктор Имантович, я Вас знаю. Учтите, у палаты уже стоит ОМОН, и Вас могут сразу забрать. Не соглашайтесь оставаться здесь. Давайте что-нибудь придумаем, чтобы увезти Вас отсюда.

И точно, медсестра договорилась со Скорой помощью, чтобы меня вывезти.

Куда ехать? Вчера я ночевал у Толи Чехоева, депутата СССР, одного из руководителей группы "Союз". Он живет в депутатском доме, усиленно охраняемом милицией с автоматами. Но меня-то охрана знала, я часто бывал в том доме.

До сих пор помню ошеломленное выражение уставившегося на меня охранника. Глаза с полтинники, ничего не говорит, смотрит на меня как на привидение. Прохожу мимо него в лифт, поднимаюсь на нужный этаж, звоню. Открывает жена Чехоева, и тоже ошеломленная, как будто я явился с того света. Я думал дело в том, что я перебинтован.

- Знаешь, - говорит она, - а про тебя только что по телевизору говорили...

- Что говорили?

- Что ты чуть ли не при смерти...

(Действительно, на следующий день я сам имел «удовольствие» наблюдать в записи, как Светлана Сорокина, открывая выпуск, преподносит сенсацию: "Как только что сообщила радиостанция «Эхо Москвы», бывший народный депутат СССР, полковник Виктор Алкснис доставлен в больницу Склифасовского с тяжелыми травмами, сотрясением мозга, переломом ключицы" и т.д.)

"Боже мой, а ведь наверняка жена в Тучково все это слышала... Дернуло же их брякнуть такое, что вот теперь делать?"

Хватаюсь за телефонную трубку - а куда звонить-то? Дома у меня телефона еще не было. Начинаю прикидывать, куда она может побежать разузнавать обо мне в двенадцать ночи? Маме в Ригу может позвонить, и еще товарищу, у которого я до получения квартиры жил на Бабушкинской.

Я набираю Ригу - мама дома.

- Мама, не волнуйся, все хорошо!!

Она не может понять, в чем дело. В Латвии российское телевидение уже не принимают, она ничего не знает.

- Сейчас некогда рассказывать, но если будет звонить Люба, скажи, что все нормально.

После этого звоню Жене Толстых, говорю, что у меня все нормально, что я у Чехоева, и прошу успокоить Любу.

Дома все было так, как я предполагал. Жена вечером сидит у телевизора, и вдруг на нее обрушивается это известие. С ней плохо, сын и дочь пытаются ее успокаивать. Повел на переговорный пункт. Я хорошо знаю свою жену - Люба действительно заказала Ригу. Мама в полной растерянности.

- Что у вас происходит? Только что звонил Витя, теперь Ты...

- А он звонил?

- Да, сказал, что все нормально.

Потом она звонит Толстых. Тот передал, что я у Чехоева, а она была в таком состоянии, что даже не спросила номер его телефона. Но самое главное, что я жив-здоров.

Утром Толя уехал по делам. Он был заместителем председателя СКП-КПСС Шенина. Вдруг звонит по телефону и говорит: "Виктор, сейчас за тобой приедет машина. Тебя надо срочно увозить". Потом объяснял, что якобы меня собирались арестовать у него на квартире. От Чехоева меня отвезли домой к фотокору "Правды" Майи Скурихиной, где я отлеживался до второго октября. А второго числа я попросил ее отвезти меня на машине к Смоленской площади. Там на 12 часов был назначен митинг. Чувствовал я себя плохо; голова болела и кружилась, рука ноет, но мне хотелось пообщаться с народом.

Вскоре и тут появился ОМОН, но в этот раз не били, а начали вытеснять. Из сквера перед МИДом нас оттеснили к Киевскому вокзалу. Я не знал, что в это время Анпилов собрал народ на Садовом кольце, что началась заваруха, появились первые баррикады, началось первое реальное столкновение с ОМОНом. Я посчитал, что на сегодня все закончено. Митингов по плану больше не было, к Белому Дому не пройти. Думаю - поеду домой. Успокою семью, отдохну хоть немножко, приду в себя, подлечусь... Сел на электричку и поехал в Тучково. Люди косятся - и не удивительно: видок-то у меня тот еще. Рука на перевязи, пальто все в засохшей крови, на голове - жуткая спортивная шапка кое-как скрывает бинты. Эту шапку подарил мне Толя Чехоев, с ней по-видимому его собаки игрались. Но другой на тот момент не нашлось. Жена увидела меня - и в слезы. Но, слава Богу, все обошлось.

А в Москве все только начиналось. Третьего во второй половине дня передают, что блокада Белого Дома снята, народ валит на Останкино. Жена говорит:

- Я тебя никуда не пущу, посмотри на себя, тебя же всего качает. Поедешь завтра утром, сегодня отлежись.

Какое там "отлежись"! Всю ночь провел у экрана телевизора. В Останкино под пулеметными очередями гибнут люди. Часа в три ночи я подошел к окошку - и меня поразила ночная тишина. В поселке городского типа Тучково все спят. В десятиэтажках только одно или два окошка где-то светятся... Вот сейчас, в эти минуты решается судьба страны - а народ спит.

А утром...

Воспоминания черного полковника. Шеварнадзе и депутатская группа "Союз"
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Кольцо патриотических ресурсов продолжает публикацию избранных воспоминаний известного российского политического деятеля Виктора Имантовича Алксниса. Написанные около 10 лет назад, они до сих пор не потеряли своей актуальности и под новым углом раскрывают процессы и явления, ознаменовавшие один из самых трагических периодов в истории России.

СОДЕРЖАНИЕ ПРЕДЫДУЩИХ ПУБЛИКАЦИЙ

…В один из ноябрьских вечеров 1989 года в гостинице «Москва» в номере у народного депутата СССР Е.В.Когана собрались несколько его коллег. Это была обычная встреча, когда после дневных дебатов в Верховном Совете СССР хотелось обменяться мнениями о происходящем, оценить перспективы развития ситуации. И вот в ходе разговора возникла мысль о необходимости создания депутатской группы, которая могла бы объединить народных депутатов СССР, искренне обеспокоенных судьбой страны и не приемлющих ее развала, вне зависимости от идейных убеждений и принадлежности к партиям. Именно этот разговор послужил толчком к появлению депутатской группы «Союз», той самой группы, которая в течение последующих двух лет оказала существенное влияние на ситуацию в стране...

Тогда впервые прозвучала идея о необходимости создания организации, которая смогла бы уйти от деления общества на «красных» и «белых» и объединить всех честных людей самых разных политических убеждений в святом деле спасения страны, именно тогда впервые прозвучали предложения отказаться от «измов».

В том памятном разговоре принимали участие в основном народные депутаты СССР из Прибалтики: Коган, Яровой, Пупкевич, я и некоторые другие. Идею создания такой депутатской группы поддержали все присутствующие, тут же я предложил назвать ее красивым словом – «Союз», что соответствовало смыслу задуманного.

Однако прошло еще несколько недель, прежде чем были предприняты практические шаги в сторону создания группы.

Толчком послужил II Съезд народных депутатов СССР. На нем впервые была опробована аппаратура электронного голосования и в стенограммы Съезда были включены протоколы поименного голосования, из которых ясно была видна позиция каждого депутата по наиболее принципиальным вопросам. Внимательно проанализировав протоколы поименного голосования, я отобрал почти полторы тысячи народных депутатов СССР, которые по результатам голосования являлись «государственниками» и могли согласиться войти в группу «Союз».

Вернувшись домой в Ригу, набросал проект платформы депутатской группы «Союз» и обращение к народным депутатам с бланком заявления о вступлении в группу, подписал все эти документы сам, якобы по поручению какой-то мифической инициативной группы. Заявления о вступлении просил направлять по моему адресу в штаб ВВС ПрибВО. Тут же все эти документы размножил, разложил по конвертам и через строевой отдел штаба отправил адресатам. Всего было отправлено около полутора тысяч писем. При этом пошел и на «мелкую провокацию», отправив письма некоторым своим оппонентам, включая Г.Старовойтову, В.Ландсбергиса, А.Собчака и даже Б.Ельцина и М.Горбачева.

И вот через пару недель начали поступать отклики. Когда количество заявлений о вступлении в группу превысило полсотни, вместе с товарищами мы начали работу по официальному оформлению и регистрации депутатской группы «Союз» в Верховном Совете СССР.

При этом не обошлось без недоразумений... Я каждый день из Кремля звонил в Ригу в строевой отдел штаба, уточняя фамилии депутатов, от которых еще поступили письма. Как-то мне сообщили, что пришло письмо от выдающегося советского хирурга депутата Амосова. Я, искренне обрадованный, что такой человек вступил в группу «Союз», сообщил об этом на одной из первых наших пресс-конференций. Немедленно последовало опровержение со стороны Амосова. Я ничего не мог понять, пока из Риги мне не доставили его письмо. Оказывается, в письме было не заявление о вступлении в группу, а наоборот, академик не поленился на нескольких листах бумаги объяснить мне, что он выступает за уничтожение советской империи и за право наций на самоопределение, а я, и подобные мне, с его точки зрения, являемся реакционерами.

14 февраля 1990 г. в конце вечернего заседания А.И.Лукьянов сделал объявление: “На имя председательствующего поступила записка от двух депутатов – Блохина и Алксниса: ”Всем членам Верховного Совета СССР, народным депутатам СССР, желающим принять участие в формировании депутатской группы “Союз”, просьба остаться в Зале заседаний Верховного Совета после завершения сегодняшней работы.”

И вот в 10 часов 16 февраля 1990 года с трибуны Верховного Совета СССР депутат Г.А.Комаров официально заявил о создании депутатской группы «Союз» и с этого дня начался отсчет ее недолгой, но яркой судьбы...

На тот момент в группу вступило 103 народных депутата СССР.

Депутатская группа “Союз” с момента своего создания активно выступала за сохранение государственного, политического и экономического единства Советского Союза, его реформирования не явочным, силовым порядком, а строго в рамках законности, против распродажи природных ресурсов СССР, против неоправданных, беспринципных уступок при заключении соглашений и договоров с иностранными государствами. Иными словами – за обеспечение национальных интересов СССР как внутри страны, так и вне ее. Именно под эти углом группа “Союз” критиковала многие решения и акции нашей дипломатической службы, когда ею руководил Э.Шеварднадзе. Эти требования вызвали вполне понятное, естественное недовольство и раздражение не только американской стороны, но и наших «демократов».

«Демократическая» пресса организовала вокруг нас заговор молчания. Хотя несколько неожиданный для меня интерес к группе был проявлен со стороны партийных органов и КГБ. Со мной захотел встретиться один из заведующих отделов Центрального Комитета партии. Он подробно расспросил меня о целях создания, программе, составе группы и планах ее действий. Я достаточно откровенно рассказал ему обо всем и в заключение отметил, что вижу главную задачу группы «Союз» в том, чтобы «давить» на Горбачева. «Как это давить?» – удивился он. Я ответил, что поскольку Горбачев постоянно сдает позиции под натиском Межрегиональной депутатской группы, то группа «Союз» должна «подпереть» его с другой стороны и добиться от него действий, направленных на спасение нашего государства. В ответ на эти слова он откровенно усмехнулся и сказал: «Вы что, серьезно это хотите сделать? Вы хоть понимаете, что Горбачев – Генеральный секретарь ЦК КПСС, Председатель Верховного Совета СССР? А вы кто? На кого вы собираетесь давить? Это же чистейшей воды авантюра!»

И могу сегодня признаться, что через год после этого разговора, в феврале 1991 года, я тоже усмехнулся, когда в газете «Известия» прочитал интервью одного из помощников экс-министра Э.Шеварднадзе, который со всей определенностью заявил: ”Сейчас, когда на советскую внешнюю политику идет постоянное давление со стороны группы “Союз” и других консервативных сил, ее необходимо “подпереть” слева, чтобы не допустить смещения вправо”...

Кстати это вынужден был признать и сам Горбачев. Так, например, выступая 21 июня 1991 года в Верховном Совете СССР он буквально закатил “истерику классной дамы”, несколько раз упомянув мою скромную персону. “Неужели Верховный Совет позволит себя втянуть в этот никому не нужный процесс, инспирируемый узким кругом лиц... Знаем, кто входит в этот “Союз”, что там за люди и что они отстаивают... Мы их знаем, потому что слышим везде: по всем “голосам”, в интервью газетам всего мира, на всех подходящих сходках и так далее...», – восклицал он.

Беда группы «Союз» заключалась в том, что она так и не смогла стать монолитом, каким ее изображали в прессе, пугая общество "объединившимися реакционерами". То, что мы были рупором определенных идей и настроений общества – это факт. Мы были второй по величине, после коммунистов, депутатской группой Съезда. Но за нами не стояло организации. В ходе “осеннего наступления” 1990 года, когда мы отправили Бакатина и Шеварднадзе в отставку, на Съезде была произведена поименная регистрация депутатов, и нас оказалось более 400 человек. Это намного больше, чем в МДГ, у которой к декабрю 90 года количество членов начало резко уменьшаться. Но реально нас – людей, чьи позиции определяли в сознании общества облик группы "Союз", было немного. Это наша тройка – полковник Петрушенко, депутат из Эстонии Е.В.Коган, я. Остальные – Блохин, руководитель интердвижения Молдавии, зам. директора Института Госплана из Кишинева, А.Г.Чехоев – бывший первый секретарь Южно-Осетинского обкома КПСС, Г.И.Тихонов – ответственный работник Совмина СССР, Комаров из Фрунзе, доктор медицинских наук, нынешний главный редактор "Медицинской газеты" и другие – все-таки старались высказываться помягче, особенно, когда дело касалось критики Горбачева.

Фактически я руководил деятельностью группы только в октябре – декабре 1990 года, когда совершенно неожиданно для меня на одном из собраний группы было предложено назначить меня координатором. Незадолго до этого на заседании Президиума ВС СССР было принято решение рекомендовать депутатским группам (а их было уже 10) определить координаторов, уполномоченных выступать от имени группы, с которыми Президиум будет поддерживать связь. И поскольку эта должность дала мне определенную свободу действий, то я начал действовать от имени группы самостоятельно, не очень согласовывая свои шаги с остальными руководителями группы «Союз». Но как только Горбачев почувствовал опасность, немедленно началась активная работа против меня, в том числе внутри группы, и как-то незаметно меня «выдавили» с поста координатора и я фактически был лишен права выступать от имени группы «Союз».

И сегодня к своему стыду должен признать, что во многом виноват был я сам, отказавшись от борьбы за руководство группой. Я виноват в том, что посчитал неприличным для себя бороться за «кресло» всеми возможными способами, включая и закулисные методы борьбы. А в итоге пострадало дело, поскольку руководство группой досталось людям, которые, в конце концов, ее и погубили.

Я был не готов к тому, что вся эта видимость победы – ажиотаж в прессе, популярность, известность самой влиятельной группы Съезда – обернется сокрушительным поражением.

1 декабря 1990 года группа "Союз" не поддержала моего предложения о внесении в повестку дня открывающегося Съезда вопроса об отставке Горбачева.

Я расценил это событие как личное поражение, и принял решение (не знаю теперь, насколько правильное) прекратить с декабря 90 года работу в группе "Союз". Формально я там числился, но даже перестал ходить на собрания и совещания. Слишком явно в группе взяло верх прогорбачевское крыло.

Я ушел, но поскольку группу "Союз" прочно связывали с моим именем, передо мной встал вопрос – как действовать дальше? Грозная депутатская группа оказалась знаменитым "бумажным тигром", которым всех пугают, но которого на самом деле никогда не было. Но с другой стороны у нее есть реальный авторитет. И я решил отыгрывать эту ситуацию "бумажного тигра" до конца. Сосредоточил все внимание на выступлениях на сессиях Верховного Совета, встречах с избирателями практически по всей стране, и на работе с прессой.

Но в нашей советской прессе существовала позиция или замалчивания, или грубого наката на меня как противника Горбачева. Прорваться на страницы газет, а тем более на телевидение было невозможно. "Правда" – не печатала. "Советская Россия", хотя и наиболее критически настроенная к Горбачеву, тоже вынуждена была маневрировать, потому что это был орган ЦК. Не говоря уж о нашей так называемой демократической прессе! Например, "Комсомольская правда" трижды брала у меня большие интервью – ни одно из них света так и не увидело. Могу привести аналогичные примеры по большинству «демократических» изданий. Вот он – плюрализм нашей прессы и хваленая свобода печати! Хотя надо признать, вся эта кампания клеветы и поливания грязью зачастую приносила ее организатором обратные результаты. Моя фамилия, хоть и в негативном плане, но не сходила со страниц прессы и экранов телевизоров, и те позиции, которые я отстаивал, пусть частично и в искаженном свете, становились известными широкой общественности.

Зато уж западная пресса проявляла ко мне поистине нездоровый интерес. Я понимал, что нужен был как повод для разговора об угрозе диктатуры в СССР. Но мне это было на руку. Почти каждый день в своем номере гостиницы «Москва» я давал интервью, а иногда и по два, по три в день. Не говоря уже о бесконечных интервью «на ходу» в фойе Верховного Совета и Дворца Съездов. Как-то просматривая свой ежедневник за 1991 год, я подсчитал, что с 10 января по 25 сентября дал 156 эксклюзивных интервью западной прессе и телевидению, и порядка тридцати – нашим советским изданиям (причем, в основном, провинциальным). Таково соотношение. Можно сказать, информация обо мне попадала в Союз из-за рубежа...

Моим коньком стала мысль о введении в стране чрезвычайного положения. Я не был провидцем, но я действительно так думал и исходил из того, что люди, реально способные принять чрезвычайные меры для спасения государства, не имеют возможности открыто пропагандировать эту идею. А общественное мнение надо готовить. И когда, я помню, где-то в сентябре 90 года заявил о необходимости введения чрезвычайного положения. Меня буквально «размазали» средства массовой информации. Но вот сказал второй раз, третий - реакция понемногу начала меняться. Многие, по-видимому, задумались: "А что, может быть, действительно это лучший выход".

И сейчас могу с гордостью признаться, что моя активность, когда я ежедневно «долбил» о сложившейся чрезвычайной ситуации, эти полгода непрестанной работы через прессу действительно сформировали у части нашего общества понимание необходимости крайних мер по спасению нашего государства… Но до этого произошло одно знаковое событие, связанное с отставкой тогдашнего министра иностранных дел Э.Шеварднадзе.

17 декабря 1990 года… IV Съезд народных депутатов СССР. Все случилось достаточно внезапно, начиная с появления на трибуне министра иностранных дел Шеварднадзе, неожиданного, кажется, даже для его "начальника" Горбачева. Однако при всей неожиданности это была уже развязка истории, которая началась незадолго до этого... Так что необходим некоторый экскурс в предысторию...

Одним из мифов последнего десятилетия являлся миф о грандиозных успехах нашей внешней политики, как под руководством Горбачева–Шеварднадзе, так и Ельцина–Козырева. Если же попытаться взглянуть непредвзято, то за всю тысячелетнюю историю нашего государства вряд ли можно найти аналогии происшедшему, когда великая держава своими руководителями за 10 лет доводится до положения второсортного государства и в условиях мирного времени признает свою безоговорочную капитуляцию перед Западом.

С тревогой я наблюдаю, как НАТО, от слов перейдя к делу, двинулось на восток. Если не произойдет решительных изменений в нашей внешней политике, танки наших «друзей и партнеров» скоро будут стоять на российско-латвийской границе в 70 километрах от древнего русского города Пскова, а на бывших советских военных аэродромах под Таллином или Ригой на боевом дежурстве будут находиться натовские «Торнадо», с введенными в бортовые ЭВМ координатами целей в Санкт-Петербурге или в Москве.

Сегодня уже многие здравомыслящие люди России осознают трагическую реальность нависшей над страной угрозы, но тогда, десять лет назад, именно мы, народные депутаты СССР из группы «Союз», были первыми, кто ударил в набат тревоги...

Э.Шеварднадзе любил упрекать критиков его дипломатической деятельности в некомпетентности, полагая, видимо, что он-то сам является “компетентным” дипломатом. Не слишком ли завышена самооценка? Ведь он всю жизнь работал по части “внутренних” дел (КПСС, МВД). Строго говоря, аппаратная жизнь действительно научила его интриганству, но только несведущие люди могут утверждать, что главным качеством дипломата является пронырливость, не брезгливость, умение плести кружева интриг. Дипломат – в первую очередь честный, преданный своей стране профессионал, и здесь Э.Шеварднадзе не помогли ни английские, ни американские дипломы почетных докторов наук.

Основным достижением дипломатической деятельности Шеварднадзе принято считать устранение конфронтации в советско-американских отношениях. Характер отношений России с США и другими странами Запада несомненно изменился, однако это привело лишь к перегруппировке политических сил в современном мире. Стал ли однополярный мир с явным доминированием и неприкрытым стремлением к гегемонии Соединенных Штатов Америки устойчивее, чем двухполярный, основанный на соперничестве двух сверхдержав и одновременном учете интересов противостоящей стороны? На мой взгляд, двухполярный был более устойчив.

Нельзя уйти от вопроса о фактической цене позитивных сдвигов в отношениях с Соединенными Штатами Америки. Цена же оказалась несоизмеримой приобретенному и неприемлемой – политическая капитуляция.

С наибольшей очевидностью эта капитулянтская линия проявилась в договорах и соглашениях, связанных с обеспечением обороноспособности и безопасности нашей страны. Это относится прежде всего к подготовленному под руководством Э.Шеварднадзе проекту Договора (и подписанному в ноябре 1990 года Президентом СССР) о сокращении вооруженных сил и обычных вооружений в Европе. Договор, по существу, закрепил в международно-правовом порядке неблагоприятные для СССР, а впоследствии и для России, изменения в балансе неядерных вооруженных сил в пользу США и других стран НАТО, нанес не компенсируемый ущерб для центрального звена ударной мощи Сухопутных войск СССР в Европе – танковым войскам. В результате НАТО получил превосходство над СССР по танкам и боевым машина в соотношении 1,5:1, по артиллерии 1,4:1, по боевым вертолетам 1,3:1 (я уж не говорю о соотношении по этим позициям для нынешней Российской Федерации).

Каких-либо ощутимых приобретений военно-стратегического, политического или экономического плана мы не получили. Договор не предусматривал сокращений вооруженных сил США на американском континенте и в других регионах. Было дано согласие на совершенно неприемлемые для советской стороны сроки вывода войск из Чехословакии, Польши, Венгрии, Германии. Не урегулирован своевременно вопрос о компенсации за оставляемую недвижимость, в итоге возник "нулевой вариант", предусматривающий оплату произвольно оцененного экологического ущерба, нанесенного этим странам группами войск, теми миллиардами дол¬ларов, которые можно было бы выручить от реализации недвижимости. И этот договор Э. Шеварднадзе рекламировал как "подлинный прорыв"! Впрочем, он прав: прорыв, но нашей системы обороны.

Ранее в печати достаточно подробно обсуждались неравные, невыгодные позиции, в которые был поставлен Советский Союз в результате заключения договора по ракетам средней и меньшей дальности. Немало огрехов допустила советская сторона на переговорах: количественная несимметричность сокращения ракет, согласие на ликвидацию ракетного комплекса "Ока", который не подпадал под действие договора, отказ от учета крылатых ра¬кет морского базирования, неэкологичность разрешенных Советс¬кому Союзу методов ликвидации и т.п.

И еще один пример, наглядно раскрывающий профессиональные и человеческие качества «гуманиста» и «профессионала». На Женевских переговорах по Афганистану Э.Шеварднадзе совершил поистине аморальный шаг: оставил за скобками договоренностей вопрос о советских военнопленных. Когда сегодня я вижу на экране телевизора, как через 45 лет тела американских солдат, погибших в корейской войне, находят, укрывают государственными флагами и везут через тысячи километров, чтобы похоронить в родной земле, я по-хорошему завидую американцам. Они знают, что они – граждане великой страны, которая их всегда будет защищать, живых или мертвых. Неужели Шеварднадзе и Горбачеву по ночам не снятся те сотни советских солдат, попавших в плен в Афганистане, которых они предали и которые уже никогда не смогут вернутся на Родину?..

Проводя внешнюю политику, узко ориентированную на США, МИД СССР в последние годы своего существования игнорировал те огромные резервы и возможности, которые открывает для Советского Союза сотрудничество с Китаем, Японией и другими странами дальневосточного региона. "Команда" Горбачева-Шеварднадзе немало сделала для разрушения связей и взаимодействия Советского Союза с реальными и потенциальными союзниками в третьем мире. Вместо того, чтобы сделать сотрудничество с развивающимися странами, поддерживающими СССР, менее обременительными с экономической точки зрения, перевести помощь на компенсационную, взаимно выгодную основу, мы фактически ушли из этой стратегически чрезвычайно важной сферы мировой политики. Ушли, оставив о себе недобрую память.

Недальновидность, односторонняя ориентированность внешней политики на США наиболее ярко проявилась в отношениях с арабскими странами и, особенно, в ситуации вокруг Ирака. Не будет натяжкой сказать, что Э.Шеварднадзе оказал госдепартаменту США неоценимую услугу. Он доказал, что Советский Союз не заинтересован в сохранении своего присутствия в регионе, и, тем самым, американцам были развязаны руки, они получили "карт-бланш" на расправу с Ираком, с которым Советский Союз был связан Договором о дружбе и сотрудничестве.

Ценнейшим "подарком" экс-министра его американским "партнерам" (иного слова не подобрать) явилась передача США огромных по площади участков морского дна в Беринговом море, весьма перспективных на нефть и газ, по так называемому Соглашению о линии разгра¬ничения морских пространств, подписанному в июне 1990 года. К тому же именно там наши рыбаки вылавливали огромное количество рыбы. Показательно, что факт подписания соглашения был скрыт от общественности. Э.Шеварднадзе, видимо, опасался, что подобная договоренность встретит противодействие. Тайком, "тихой сапой", жульнически Э.Шеварднадзе добился реализации этого соглашения "де-факто" путем противоречащего условиям самого соглашения обмена личными письмами с Дж.Бейкером, стремясь тем самым поставить нас перед свершившемся фактом.

Аналогичным образом экс-министр действовал и в вопросе изменения статуса островов Микронезии, которые находились под опекой США по мандату ООН и должны были получить независимость. В результате только одного голосования в ООН с участием СССР Соединенные Штаты получили новую колонию, подобную Пуэрто-Рико, однако много более значительную в стратегическом плане. На сегодняшний день, получив в полное и бесспорное владение тысячи островов, рассеянных по центральной части Тихого океана, контролируя двухсотмильную зону вокруг этих архипелагов, США на законных основаниях могут контролировать весь Тихий океан.

Все перечисленное заставило нас пойти в атаку на министра иностранных дел и его патрона.

Инициатором этой атаки на Шеварднадзе был народный депутат СССР полковник Николай Семенович Петрушенко. У него были налажены хорошие контакты с руководством Генерального штаба, куда он и направил свой депутатский запрос с конкретными вопросами о влиянии тогдашнего внешнеполитического курса на безопасность страны. И получил из Генштаба однозначный ответ об огромном ущербе, который наносит обороне страны ведомство Шеварднадзе своими односторонними уступками. Пикантность ситуации заключалась в том, что этот документ был без подписи и без указания кому адресован. При этом от Петрушенко потребовали, ни при каких обстоятельствах не разглашать, что этот документ получен из Генерального штаба Вооруженных Сил СССР. Это, конечно, значительно снижало ценность уникального документа. Но факты, приведенные в документе, были сенсационными. И опираясь на них, мы начали активную работу по развенчиванию “блестящих успехов” внешнеполитического курса Горбачева-Шеварднадзе.

Мы стали постоянно поднимать вопросы внешней политики на сессии Верховного Совета СССР и заседаниях его комитетов и комиссий, оперируя ставшими нам известными цифрами и фактами. Начали активно работать со средствами массовой информации. В фойе Верховного Совета на столах, где депутатам раздавали официальные материалы, стали появляться размноженные группой «Союз» статьи из прессы, различные аналитические записки и другие материалы.

Однако нам никак не удавалось по-настоящему зацепить Шеварднадзе. Все попытки вызвать его в Верховный Совет и устроить дискуссию заканчивались ничем. Пару раз он приезжал с заранее подготовленными выступлениями, зачитывал их по бумажке, после чего председательствующий А.И.Лукьянов говорил: «Ну что, товарищи, вопросы министру будем задавать в письменной форме, а потом он вам ответит на них». Шеварднадзе покидал трибуну, и только через 2-3 недели нам присылали ответы на наши вопросы.

И вот как-то в один из ничем не примечательных октябрьских дней шла рутинная работа сессии. Вдруг в зале появился полковник Петрушенко. Появился в достаточно болезненном состоянии. Дело в том, что он совсем не употреблял алкоголь, а тут накануне его затащили в одну компанию, уговорили выпить, и он, прямо скажем - отравился. Мучается человек, в гостиницу идти не хочет... Я его пытался сводить в буфет попить боржомчику, кофе – не помогает. Тогда говорю: «Слушай, Коль, может быть, пойдешь на трибуну, выступишь? Глядишь, адреналин в крови поднимется, полегчает» – «А, что обсуждают?» – «А внешнюю политику, ратификация договоров». Смотрю на Николая и буквально вижу, как у него выстраивается логическая цепочка: ратификация договоров - внешняя политика - МИД - Шеварднадзе.

И вот Петрушенко пишет записку Лукьянову с просьбой о выступлении. Это был один из рутинных дней работы ВС, на трибуне раз за разом появлялся высокопоставленный представитель МИДа, зачитывал доклад о необходимости ратификации договора между СССР и, например, Тунисом о сотудничестве в рыболовной отрасли. Выступающих не было, вопрос ставился на голосование и единогласно принимался. Получив записку А.Лукьянов призадумался. У меня с Петрушенко была репутация этаких "парламентских хулиганов", и поэтому отношение к нам со стороны спикера всегда было "особое". Но в этот раз Анатолий Иванович никак не мог понять, зачем депутат Петрушенко просит слова по ратификации договора между СССР и какой то Республикой Тамбу-Ламбу. Анатолий Иванович дает слово Петрушенко.

Николай Семенович – очень яркий оратор. Но особенно хорош он был в тот день. Это был его «бенефис». Начал он спокойно, даже вяло, сначала сказал пару слов о Республике Тамбу-Ламбу. потом постепенно перешел к работе МИДа и наконец к персоне министра иностранных дел. Он распалился и совершенно забыл о своем недомогании. Каждой меткой фразой, каждой репликой развенчивал миф об успехах внешнеполитической линии Горбачева-Шеварднадзе.

И произошло чудо! Он сумел завести зал. Все забыли о рутинной работе по ратификации, требуют немедленно Шеварднадзе на трибуну! Анатолий Иванович безуспешно пытался выпустить пар из котла, и в конце концов вынужден был немедленно вызвать министра. Тогда министры приезжали в парламент страны по первому требованию депутатов...

Прошло некоторое время, на трибуне появляется Шеварднадзе. Причем на этот раз – без бумажки. Начинается его очень сумбурное выступление. А когда настало время задавать вопросы, вдруг происходит неожиданное: как уже было сказано, всегда до этого Лукьянов его выручал, а тут вдруг Анатолий Иванович говорит: «Ну что, товарищи депутаты, как будем задавать вопросы, письменно или... устно? Я думаю, что надо устно».

А я сижу сбоку от трибуны и вижу, как Шеварднадзе оборачивается к Лукьянову, и взгляд его, полный и отчаяния, и гнева, и ненависти, выражает: «Что же ты, делаешь?»

Зал голосует за устную форму. И началось «избиение младенца». Для Шеварднадзе это был унизительный день. Работа сессии транслировалась вечером по телевидению, и вся страна могла увидеть, что это – «голый король», очень недалекий человек, неспособный обосновать свою позицию, что он просто не соответствует занимаемой должности.

Но самое интересное случилось позже. В перерыве я встаю с группой депутатов, мимо проходит А.И.Лукьянов, и слегка хлопнув меня по спине своей спикерской папкой, шепчет на ухо: «Ну что, красиво я вам сегодня сдал Шеварднадзе?»

Дальше все пошло само собой. На мой взгляд, основная причина отставки Шеварднадзе была в том, что он не выполнил обещание, данное американцам об участии наших Вооруженных Сил в войне против Ирака – операции «Буря в пустыне». При этом советские солдаты в качестве пушечного мяса должны были осуществлять наземные операции против иракских войск, а американцы обеспечивали воздушное прикрытие. К нам в группу «Союз» поступила конфиденциальная информация о достигнутой в ходе переговоров Э.Шеварднадзе с госсекретарем США Д.Бейкером договоренности. Решение было незаконным, противоречащим Конституции СССР. Мы предали эти планы широкой огласке, в результате чего их удалось сорвать. И поскольку Шеварднадзе не расплатился по выданным американцам векселям, то и был вынужден уйти в отставку.

И все же выступление Шеварднадзе на IV Съезде народных депутатов СССР в декабре 1990 года с заявлением об отставке было неожиданным. Я знал, что он должен уйти, но не ожидал, что это произойдет так скоро. Речь министра была исполнена патетики. «Демократы разбежались, реформаторы ушли в кусты! Наступает диктатура – заявляю со всей ответственностью!» – кричал он. Большое внимание в своем выступлении уделил Шеварднадзе «двум полковникам», которые его «достали». Впечатленные речью депутаты дружно бросились на защиту «душки-министра». Один за другим клеймили позором группу «Союз», меня и Петрушенко. А я как раз на этот Съезд пригласил отца и маму, они сидели на балконе и все это слушали. Отцу стало плохо – у него было больное сердце. Атмосфера в зале накалилась до предела. Товарищи из группы «Союз» куда-то вдруг исчезли, попрятались –молчат. Надо было давать бой...

Обычно на Съезды и сессии я ходил в «гражданке». Но тут в перерыве сбегал в гостиницу «Москва», переоделся в форму. Написал заявку Лукьянову о выступлении.

Я никогда не готовил свои выступления заранее. Сидел, как правило, в последних рядах амфитеатра, откуда хорошо виден весь зал. Это же своеобразное поле брани – ты занимаешь высоту, чтобы видеть картину боя. Объявляя очередного оратора, председательствующий всегда называет следующего, чтобы тот подготовился. За эти пять–десять минут я обычно собирался с мыслями, набрасывал в голове план выступления. И вот я сижу совершенно спокойно, зная, что Анатолий Иванович должен объявить мое выступление заранее. И вдруг, как гром с ясного неба, раздается голос председательствующего: «Слово предоставляется депутату Алкснису!».

Произошла заминка. В зале меня не видно. «Где депутат Алкснис? Где депутат Алкснис?» – повторяет Анатолий Иванович. Среди враждебно настроенных депутатов почувствовалось злорадство: «Ага, Алкснис сбежал, струсил!» Но вот заметили меня, с задних рядов решительным шагом направляющегося к трибуне. А я в это время лихорадочно прикидываю, о чем говорить...

Такова предыстория выступления, которое в те дни получило достаточно широкую известность – «Я – ястреб, я – реакционер!».

Съезды народных депутатов СССР были во многом уникальным опытом парламентских собраний, когда одно выступление могло полностью изменить настроение в зале, повлиять на развитие событий в стране. Так и это выступление, которое по форме, по сути не несло глубокой информации, в той ситуации оказалось последним гвоздем. Тут же ситуация в зале совершенно изменилась на противоположную, и отставка Шеварднадзе была предрешена...

Воспоминания черного полковника. Жириновский и КГБ

29.11.2007 22:11

Кольцо патриотических ресурсов продолжает публикацию избранных воспоминаний известного российского политического деятеля Виктора Имантовича Алксниса. Написанные около 10 лет назад, они до сих пор не потеряли своей актуальности и под новым углом раскрывают процессы и явления, ознаменовавшие один из самых трагических периодов в истории России.

СОДЕРЖАНИЕ ПРЕДЫДУЩИХ ПУБЛИКАЦИЙ

Опять возвращаюсь к "Неопубликованным мемуарам "черного полковника". Повторяю, они были написаны десять лет назад и я их размещаю в том же виде. Некоторые вещи, может быть, и надо было бы подправить, но пусть остается все, как в оригинале. Итак, написанный в августе 1996 политический портрет Владимира Вольфовича Жириновского.

…В отличие от многих коллег по политике я всегда относился к Жириновскому достаточно почтительно. Никогда не позволял себе выпадов и уколов в его адрес, ибо Жириновский, как бы там ни было, что бы о нем ни говорили, является одним из влиятельнейших людей в российской политике, одним из самых ярких и самобытных российских общественных деятелей. Можно с ним не соглашаться, можно его обвинять во многом.

Я сам могу предъявить ему длинный перечень претензий. Например, одна из главных связана с октябрьскими событиями 93 года. Я был просто шокирован, услышав в осажденном Доме Советов по "Маяку" трансляцию с Конституционного совещания, где Владимир Вольфович превозносил демократизм Ельцина. В это самое время ОМОН избивал москвичей на улицах города, Верховный Совет России окружала колючая проволока. Я был очень расстроен и огорчен.

И все-таки даже враги Жириновского вынуждены признать, что этот человек, как говорят на Западе, во многом сделал себя сам.

С Владимиром Вольфовичем мы знакомы с февраля-марта 1990 года, когда был создан так называемый Блок центристских партий и движений. Сегодня я понимаю, что это была одна из политических манипуляций и комбинаций, с помощью которых ЦК КПСС и КГБ СССР пытались как-то направить в должное русло набирающие силу в обществе процессы. Насколько я знаю, Сергей Кургинян и его исследовательский центр по поручению Горбачева подготовил доклад в котором проанализировал ситуацию в стране, чем грозят набирающие силу процессы, и убедил в необходимости создания мощного блока центристских партий и движений, которые отсекут радикалов слева и справа и выведут страну из кризиса.

В 90 году никто этих планов не афишировал. Просто в ВС СССР вдруг появился человек - он и сейчас мелькает иногда на экранах телевизоров, ныне возглавляя Союз акционеров банка «Тибет» - некто Владимир Воронин. Верховный Совет - не то место, куда можно попасть просто так с улицы. Значит, кто-то сделал ему пропуск, причем даже в зал заседаний, что вообще практически невозможно... Подходит этот Воронин ко мне, протягивает визитную карточку - а там целый список всевозможных званий, включая председателя какого-то демократического союза им. Сахарова - и предлагает вступить в Центристский блок.

- "Союз" ведь тоже стоит на центристских позициях. К нам уже вступил Совет Национальностей ВС.

- Как так? Разве может Совет Национальностей вступить в какой-то блок?

- А почему нет? Вот председатель, Рафик Нишанович Нишанов подписал нашу декларацию, значит, и Совет Национальностей вошел.

Я в душе посмеялся, но через пару дней подходит помощник А.Лукьянова и по поручению своего шефа просит принять участие в работе Центристского блока. Поэтому на заседание Центристского блока решил сходить.

Им было выделено несколько комнат на улице Горького около театра Ермоловой в помещении «Мосгорсправки», что тоже говорит о многом. Захожу в комнату: длинный стол, за ним - человек десять- пятнадцать. По-видимому, руководители Центристского блока старались произвести на меня впечатление: впервые к ним на заседание пришел политик, за которым была реальная сила, один из руководителей группы "Союз" Съезда народных депутатов СССР. Но, послушав их речи и выступления, я сознался себе, что большая часть их - клиника. Есть определенный разряд людей, которые ошиваются около политики, потому что не на что путное не годятся. Например, там был небезызвестный Лев Убожко, и другие не лучше.

Я понимал, что Блок был создан по указанию ЦК КПСС и КГБ СССР. Но мне до сих пор непонятно, почему эти организации не могли набрать в него хотя бы более-менее нормальных людей? Неужели не нашлось таких, которые бы их устраивали и в то же время выглядели прилично?

И вот очередь дошла до человека, сидевшего за столом напротив меня. Это был Владимир Вольфович Жириновский. Он начал говорить в своей излюбленной манере, и я, признаться, заслушался.

Жириновский резко выделялся на уровне остальных активистов этого Центристского блока. Было видно, что он человек умный, образованный, умеет говорить, умеет работать с аудиторией. В нем чувствовался напор, политическая воля. Мы познакомились. Он представился председателем ЛДП Советского Союза. После этого еще несколько раз встречались на заседаниях Блока.

Так с первого знакомства у меня сложились с Жириновским хорошие отношения. Он говорил, что в основном разделяет мои взгляды, многие его мысли нравились мне.

С осени 90 года с лидерами Центристского блока начало встречаться руководство СССР. Людей, фактически никого не представлявших, зачастую политических авантюристов принимали Крючков, Лукьянов, их принимал Рыжков. Планировалась встреча с Горбачевым.

Помню одну такую встречу у Рыжкова. Нас было трое: Жириновский, Воронин и я. Причем я был, можно сказать, единственным официальным лицом на этой встрече: все-таки народный депутат, руководитель крупной депутатской группы. Ни Воронин, ни Жириновский в тот период не представляли ничего, кроме громких названий. Тем не менее председатель Совета Министров СССР Николай Иванович Рыжков потратил два часа своего драгоценного времени на беседу с ними. Я видел, что ему скучно, что он тяготится этой беседой. Но, очевидно, он получил команду встретиться и побеседовать.

Когда после встречи мы шли длинным сводчатым кремлевским коридором, Владимир Вольфович - а это был только 1990 год! - окинул взглядом интерьер и глубокомысленно изрек: "Когда я буду здесь премьер-министром, я покрашу потолки в другой цвет".

Следующий эпизод относится к началу нашей атаки на Горбачева. Ноябрь-декабрь 90 года. Через помощников Президента ССС руководству группы "Союз" поступило предложение не заниматься сплошной критикой, а выдвинуть кандидатуры, достойные занять те или иные должности в правительственных структурах. Я начал искать людей, которых можно было рекомендовать в правительство, и вспомнил о Владимире Вольфовиче. Он был мне симпатичен, несмотря на всю экстравагантность его выступлений. Я ему позвонил: "Владимир Вольфович, как Вы посмотрите, если мы включим Вас в список кандидатов в правительство от группы "Союз"?" Он очень этому обрадовался, заявив, что он оправдает столь высокое доверие. "Тогда, - говорю, - надо побеседовать, только срочно". Мне было необходимо в течение одного дня подобрать всех кандидатов, и я был очень занят. Единственная возможность встретиться с Жириновским была с 7 до 7.20 утра в моем номере в гостинице "Москва".

Ровно в семь утра на следующий день раздается стук в дверь. На пороге стоит Владимир Вольфович. Он вел себя по отношению ко мне почтительно. Проходим в кабинет, он высказывает свои пожелания. Ему известно, что создается какая-то счетная или контрольная палата, которую он не отказался бы возглавить. "Хорошо, - говорю я, - Ваше желание учту, и мы включим вас одним из кандидатов от группы "Союз". Он сказал, что он очень признателен группе «Союз» и мне лично за столь высокое доверие и никогда этого не забудет.

А через месяц с небольшим, когда начались январские события в Прибалтике, туда сразу же отправилась делегация Центристского блока. Во главе - двое: Воронин и Жириновский, люди, в тот момент никого и ничего не представлявшие. Однако их принимают - в Вильнюсе Ландсбергис и секретари КП Литвы Буракявичус и Ермолавичус, в Риге - Горбунов и Рубикс, в Таллинне - Рюйтель и руководство компартии Эстонии. Можно себе представить, что так просто подобные визиты не наносятся. Несмотря на весь антагонизм, между руководством Прибалтийских республик и Москвой каналы связи сохранялись, но выходить на Горбунова и Рюйтеля должны были первые лица из Москвы...

Поэтому трудно передать мое удивление, когда я, выйдя из кабинета Рубикса с заседания Комитета национального спасения Латвийской ССР, увидел в приемной Жириновского и Воронина. Они обрадовались:

- О, Виктор Имантович! Здравствуйте, здравствуйте! Мы приехали от Рюйтеля из Таллина, в Риге уже встречались с Горбуновым, а сейчас идем на прием к Рубиксу!

Ничего себе, думаю, ребята: какой же поддержкой надо заручиться, чтобы вас приняли все эти должностные лица! А они приглашают меня вечером в ресторан "Рига" на банкет в честь приезда Центристского блока.

Вечером в малом зале ресторана "Рига" был накрыт стол персон на сорок. Были журналисты, аккредитованные в Риге, разная другая публика. Стол ломился. Чего там только не было: икра красная, икра черная... Напоминаю - это январь 91 года. Я сидел вместе с Жириновским и Ворониным во главе стола и не переставал удивляться. Особенно когда пришло время рассчитываться и они заспорили, кто будет платить. Не потому, что хотели отказаться! Наоборот, каждый хотел заплатить сам. При этом из карманов начали доставать пачки двадцатипятирублевок. Я ошалел, я впервые, может быть, увидел такие деньги! Откуда? В 91 году не было еще ни бизнес-структур, не было большой налички, не было способов добывать деньги на политическую деятельность в большом количестве.

Потом мы периодически виделись с Жириновским в Москве, потом он выдвинулся кандидатом в президенты. Мы постоянно с ним контактировали. Нельзя сказать, что были друзьями, но у нас были совершенно нормальные человеческие отношения.

У Жириновского был офис подо мной в гостинице "Москва". Мой номер на восьмом этаже, 847, а у него, кажется, 748. С балкона своего номера в августе 91 года он приветствовал войска, вошедшие в Москву.

Потом, после 21 августа, начался "разбор полетов". Жириновский практически единственный из руководителей политических партий открыто, официально поддержал ГКЧП. Ни одна другая партия, включая группу "Союз", не засветилась. И началась травля Жириновского. Мэр Москвы Г.Попов приказал выселить его из гостиницы "Москва". Но вот что интересно: в тот период "охоты на ведьм", когда Жириновского, казалось бы, должны были загнать в подполье, он вдруг получает офис на Сретенке. Дом, правда, запущен и требует ремонта, но все же большое помещение в центре города. И это сентябрь 91 года! Сразу после провала ГКЧП!

Это тоже одна из загадок Жириновского. Положим, до 21 августа ему помогали КГБ и ЦК КПСС. Но после 21 августа, когда все эти структуры рухнули? И вдруг уже мэр Попов, для виду выселив из гостиницы, торопится предоставить хоромы на Сретенке.

Еще одно яркое впечатление, связанное с Жириновским, относится к концу ноября - началу декабря 91 года. Нас пригласили выступить в городке военно-космических сил Голицыно-2 в гарнизонном Доме офицеров. Жириновский за мной заехал, и мы на его машинах - "Волге" и двух "Москвичах" - поехали в Голицыно-2.

Помню битком набитый зал. Люди пришли посмотреть на живого Жириновского. Его действительно надо увидеть, послушать, потому что отрывки, выхваченные фразы, которые любит показывать наше телевидение, создают искаженный образ человека.

Во время этой встречи ко мне из зала поступила записка: "по приказу командования военно-космических сил в гарнизоне спущен флаг Советского Союза и поднято знамя Российской Федерации".

А Беловежские соглашения еще не были подписаны, и Советский Союз пока существовал. Я разразился гневной филиппикой в адрес некоторых генералов, которые бегут впереди паровоза и торопятся показать начальству, что они больше католики, чем папа римский. На следующий день флаг Советского Союза водрузили на место. Увы, ненадолго, потому что вскоре состоялись Беловежские события.

Поздно, часов в 10 - 11 закончилась эта встреча. Прошла она очень интересно. Мы садимся в машины и едем в Москву. На Кутузовском проспекте в районе Поклонной горы наш кортеж сильно превысил скорость, и гаишник нас затормозил. Направляется к "Волге". А дальше разыгрывается сценка, которую трудно описать - ее надо было видеть! Из машины выскакивает Владимир Вольфович и громко говорит: "Я Жириновский!" Тот остолбенел. А Жириновский начинает его воспитывать: "Какое право Вы имели меня остановить? Я кандидат в Президенты РФ! Я Жириновский!" Он умеет изобразить негодование, дать прикурить. В конце концов, растерявшийся гаишник отдал честь, и мы как ни в чем, ни бывало, продолжили движение, хотя нарушили правила именно мы.

В то время Жириновского гнали со всех митингов, хотя я пытался этому противиться. Владимир Вольфович завел себе маленький грузовичок, заезжал на нем в гущу толпы на Манежной площади в то время, когда там проводила митинги оппозиция, и общался с народом. Так и шли параллельно два митинга: с большого грузовика агитирует Анпилов, а сбоку, в районе гостиницы "Националь", развлекает толпу Жириновский.

В июне 92 года началась война в Приднестровье. В Бендерах - бои. В Москве в Останкино Анпилов организовал палаточный городок у телевидения и осаждает "Империю лжи".

Как-то мне позвонил Жириновский:

- Виктор Имантович. В оппозиции раскол, мы поливаем друг друга грязью, никак не можем объединиться. Давайте сделаем так. Я снимаю ресторан, обеспечиваю хорошую закуску, обеспечиваю конфиденциальность и безопасность встречи; приглашаем всех более-менее влиятельных лидеров, собираемся за столом - кушаем, выпиваем, разговариваем, выясняем отношения; и, в конце концов, определяемся, кто у нас будет впереди. Я заявляю, что сам я не рвусь в лидеры оппозиции и готов работать с кем угодно.

- Владимир Вольфович, я занимаю такую же позицию.

- Хорошо. Встретимся в воскресенье в три часа дня у гостиницы "Москва". Транспорт будет заказан. Я уже всех обзвонил, предупредил.

В три часа дня в воскресенье я подхожу к гостинице "Москва", вижу Жириновского, и больше - никого. Все проигнорировали это мероприятие. Он, конечно, очень расстроился. Тут же стоит заказанный транспорт: автобусы, машины.

Мы подождали. Потом по его просьбе я сам начал названивать по домашним телефонам по списку всем, с кем он разговаривал. Кого нет дома, кто на даче, кто занят и ехать никак не может, хотя все действительно поначалу дали согласие на встречу. Тогда мы одни сели в машины и поехали в ресторан. С нами было еще только два-три человека, не особо известные в оппозиции.

Мы приехали в ресторан "Крутояр" в районе метро станция "Пролетарская". Хозяином там был его заместитель Венгеровский. Спускаемся в подвал - зал пуст, посторонних нет. Шикарный стол накрыт персон на пятьдесят. И нас - пять человек за этим столом. Жириновский был очень расстроен. Я начал его успокаивать, снова сел за телефон, пытаясь кого-нибудь вытащить. Послал кого-то из наших в Останкино: пусть попробует привезти Анпилова.

Проходит час, появляется наш человек и говорит:

- Виктор Имантович, приехал Анпилов, но он просит, чтобы к нему подошел кто-нибудь из тех, кого он знает.

Я выхожу из ресторана: у обочины стоит такси. В такси сидит Анпилов и с ним кто-то еще. Жарко, но форточки и двери в машине закрыты. Анпилов меня замечает, приоткрывает форточку на маленькую щелочку, здоровается и говорит:

- Виктор Имантович, там в ресторане есть депутаты ВС России?

- Нет.

- Тогда я не могу выйти из машины. Меня немедленно арестуют.

- Виктор Иванович, да кто Вас арестует?! Это пока Вы по Москве мотались на такси, Вас могли где-нибудь прихватить. А тут, в ресторане, тем более в присутствии Жириновского! Да он такой скандал поднимет, что побоятся с ним связываться. Пойдемте, просто посидим, поговорим.

- Нет, меня арестуют! - и машина уехала.

Посидели мы еще часа три, четыре. Но всего не съешь, не выпьешь. Пора закругляться. Жириновский сидел все это время очень расстроенным, где-то часов в восемь вечера вдруг говорит:

- Поехали в молдавское посольство, заявим протест по поводу событий в Бендерах!

- Владимир Вольфович, ведь воскресенье же, какое может быть посольство? - говорю я. - Там никого нет.

- Ничего, поедем, вызовем посла!

Я в шоке. Думаю, ну попал! Сегодня очевидно придется ночевать в милиции. Садимся в машины, едем на Кузнецкий мост. Влетаем под "кирпичи", под все знаки. У входа в посольство стоят два милиционера. Жириновский выходит из машины и направляется к ним.

Я, видя такое дело, ну, думаю, от позора подальше - и тихо-тихо-тихо - за угол, и из-за угла выглядываю: чем дело кончится.

Смотрю, милиционеры его узнали, вытянулись. А Владимир Вольфович вначале громко сделал им замечания за нарушения формы одежды, а затем решительно говорит:

- Где мой пикет? (Оказывается, ЛДПР выставило пикет у Молдавского посольства).

- Да, Владимир Вольфович, они были, но вот дождь пошел недавно, их разогнал.

- Так, хорошо. Где посол?

- Наверное, отдыхает...

- Немедленно вызвать!

- Так, Владимир Вольфович, выходной же день, тем более девять вечера!

- Кто есть в посольстве?

- Дежурный есть.

- Давайте сюда дежурного.

Смотрю, милиционер пошел за дежурным. Возвращается с каким-то сотрудником посольства. Владимир Вольфович в своей обычной манере обращается к нему:

- Я прибыл со своими товарищами заявить протест по поводу событий в Приднестровье. Где посол?

- Дома, отдыхает.

- Немедленно вызвать!

- Так он отдыхает…

Жириновский начал ему объяснять, на каком фонарном столбе он лично повесит его и посла Молдавии. 

Дежурный пошел в посольство. Через пять минут возвращается и говорит:

- Заходите, пожалуйста. Посол скоро прибудет. Его вызвали из дома.

Я, наблюдая это, подтягиваюсь ближе, и мы идем в посольство. Нас заводят в кабинет посла. Рассаживаемся и ждем.

Жириновский сразу сел в кресло посла.

Проходит, наверное, минут тридцать, приезжает посол. Эту сценку надо было видеть. Открывается дверь, на пороге появляется запыхавшийся посол суверенной Молдавской республики, смотрит на нас заискивающе и, не успев войти, произносит:

- Товарищи, я бывший первый секретарь райкома партии! (Дескать, свой я, свой, не убивайте меня! Цирк!)

Жириновский в ответ:

- Ну и что из этого. Садитесь!

Посол двигается в сторону своего законного кресла, но оно занято Владимиром Вольфовичем. Посол обреченно вздыхает и садится на какую-то кургузую табуреточку сбоку.

Сотрудники посольства конспектируют все, что мы говорим. Жириновский взял слово и минут двадцать стегал посла, и современную Молдову, и Снегура, подробно описывая, что он будет делать с Президентом Молдавии и всем молдавским руководством. Меня разбирает смех, но в то же время я вижу, что та сторона, молдавская, воспринимает все очень серьезно. Их можно понять. Накануне Руцкой грозил показать Молдавии кузькину мать за убийства русских, пошли пикеты по Москве; да тут еще Молдавия завязла в Бендерах. А с другой стороны – театр абсурда. Посол суверенного государства вместо того, чтобы вызвать милицию и потребовать задержать пьяную компанию, которая ворвалась в посольство, оскорбляет руководство страны и угрожает всяческими бедами Молдавии, вместо этого еще поддакивает Жириновскому: «Да-да, Владимир Вольфович, я категорически не согласен с политикой Президента Снегура в Приднестровье!»

Владимир Вольфович выговорился по полной программе, после него и мне дали слово. Я заявил протест и высказал все, что я думаю по поводу событий в Приднестровье, но в нормальных выражениях. Посол внимательно выслушал. Нас напоили кофе с печеньем.

Потом взял слово посол, начал извиняться и оправдываться. Опять говорил, что он бывший секретарь райкома партии, уверял, что он не со всем согласен, что происходит в Молдове, обещал немедленно доложить президенту Молдовы Снегуру, что у него были Жириновский и Алкснис, заявили протест...

Выполнив свою миссию, мы встали и уехали.

Я часто думаю об этом поступке Жириновского. Импровизация! Но я убежден, что пусть небольшую, но все же некоторую роль в прекращении приднестровского конфликта она сыграла. Я уверен, посол на полном серьезе доложил о нашем визите Снегуру.

Но этим день не закончился.

- А теперь едем в Останкино! - распорядился Владимир Вольфович.

Приехали туда уже часов в одиннадцать. Идет перманентный митинг. И к сожалению должен сказать, у стен Останкино произошла безобразная сцена. Пикетчики из "Трудовой России", увидев Жириновского, буквально набросились на него и начали если не избивать, то, во всяком случае, очень энергично пихать руками. На него кричали, гнали, и, в конце концов, вынудили уйти. Зрелище было очень неприятное.

Вот наиболее яркие впечатления о встречах с Жириновским. Мы с ним встречались еще несколько раз, поддерживали контакты. И сейчас отношения с ним у меня достаточно ровные. В свое время он пообещал сделать меня генерал-губернатором Прибалтики. Поживем - увидим...

Но, говоря серьезно, еще раз подчеркну, что считаю Жириновского талантливым политиком, который во многом сделал себя сам. Конечно, перечисленные мной факты говорят о том, что за ним стояли какие-то силы, но не они были определяющими. Основную роль сыграла его личность.

Если говорить собственно о партии Жириновского, надо честно признать, что в 92 - 93 годах команда у него была слабенькая. Но ведь ЛДПР - это именно Партия Жириновского. Все держится на фигуре вождя. Уйди Жириновский из ЛДПР, и она как таковая умрет, ее просто не будет. Поэтому люди, которые сегодня работают в ЛДПР, признают руководящую и направляющую роль Владимира Вольфовича. Они не тешат себя иллюзиями, что могут на что-то повлиять, поэтому как скажет "Вольфович", так и сделают. А те, кто не согласен, кто пытается играть свою игру - такие как Кобелев, Венгеровский, - все они вынуждены уходить.

В этой партии все решает Жириновский. У него финансы, власть, аппарат. Вся партия работает на одного вождя, что, может быть, и противоречит так называемым нормам партийной этики, предполагающим коллегиальность руководства - но так уж сложилось.

Жириновскому удалось создать определенные структуры, достаточно неплохо их оснастить. Во многие регионы он дал автотранспорт, снабдил оргтехникой. Содержит аппарат в регионах. Пусть это пять человек на область, но по нынешним временам и такие структуры требуют больших финансовых вложений.

Деньги у него есть. Откуда? Это уж не моя сфера. Мне остается только догадываться и по-хорошему завидовать, потому что политика без денег не делается. Я не думаю, что он получает от бывших структур КПСС. Скорее, тут что-то другое. В ближайшем окружении Жириновского много бывших работников КГБ, может быть, оттуда идут средства?

Одним словом, Владимир Вольфович достоин серьезного внимания к себе. Как бы кто к нему ни относился, в том, что он входит в десятку самых ярких российских политиков, сомневаться не приходится. Это человек-оркестр. Он может играть сразу на многих инструментах. Он может говорить с экрана простые, доходчивые вещи. Когда говорят, что у него нет серьезной программы, хочется возразить: позвольте, а что, у Лебедя есть серьезная программа? Да много ли вы знаете в России оригинальных политических программ? Когда говорят о слабых структурах Жириновского, опять-таки можно напомнить, что всего две партии имеют сейчас реальные структуры - партия власти и КПРФ, Ельцин и Зюганов. А Жириновский обладает качеством, не менее важным для любого политика, чем программа и структура - неповторимой индивидуальностью и самобытностью.

Оппозиционность Жириновского в Госдуме как правило сводится к только к словам с трибуны. Он всегда голосует за власть, хотя перед этим с трибуну эту же власть может «нести по кочкам». Можно привести много других примеров подобного рода. Я думаю, это обусловлено тем, что Жириновский сегодня трезво осознает свое положение, здраво оценивает свои возможности, и соразмеряет желания с возможностями. Он понимает, что президентом его не изберут, и рассчитывает на создание коалиции, в которой надеется получить достаточно высокий пост если не премьер-министра, то, во всяком случае, не последнего человека в правительстве. Тогда у него будет возможность реально участвовать в управлении государством. Я думаю, он сделал ставку именно на такое развитие событий.

За последнее время Жириновский сильно изменился. Ныне это умудренный опытом, немножко усталый, вальяжный политик. Он совершенно непохож на себя времен 92 - 93 годов. Как будто это два разных Жириновских. Он меняется и будет меняться.

Поэтому Владимир Вольфович, несмотря на все его зигзаги и кульбиты, невзирая на все его политические кульбиты, симпатичен мне, именно как человек. Он – харизматик. Я никогда не приму его политические кульбиты и беспринципность Я не хотел бы видеть его Президентом России. Но как человек, способный на необычайные поступки, он мне интересен.

В более или менее близком будущем мы, очевидно, неизбежно пройдем этап так называемого жесткого авторитарного правления. Во главе России встанет человек - царь, генсек или президент, дело не в названии - который через страдания и муки народные поднимет великое государство. Это будет великий человек, масштаба Петра Первого, Иосифа Сталина или Ивана Грозного. Это будет трагическая и страшная личность в нашей истории, ибо его преобразования будут сопряжены с насилием. Очевидно, в этом смысле мы обречены. Западная либеральная идея не подходит нам. Как бы ни старались привить ее на российскую почву - не приживается, отторгается она народом. Народу нужен царь, суровый но справедливый.

А пока такого царя нет, и нет идеи, за которой можно идти, к сожалению, подъем невозможен.

Наше положение осложняется еще и тем, что процесс гибели государства растянут во времени. Эта тягучая, медленная, без революционных потрясений жизнь засасывает. Изменения микроскопичны, люди просто не осознают, что они происходят. Когда спохватятся, дело будет сделано.

Поэтому, как ни парадоксально, я сейчас связываю некоторую надежду со стремлением НАТО продвинуться на восток. Несмотря на то, что это несет большую угрозу нам как государству, есть и позитивное для нас в этом стремлении. Я убежден - для того, чтобы сплотиться и консолидироваться, нам нужен враг. Как только НАТО двинется на восток, любой, кто бы ни сидел в Кремле, должен будет принимать ответные шаги и меры. И я все-таки надеюсь, что и в народе сработает инстинкт самосохранения, и это ощущение опасности, включая опасность военную, позволит многое и многое изменить.

Сейчас в мировой политике явно просматривается "игра в одни ворота". Идет война против восточных славян, и первая жертва этих разборок - Югославия. Вероятно, где-то на Западе предрешили и нашу участь. Когда до нас дойдет дело, с нами тоже будут творить нечто подобное, если мы к тому времени не очнемся и не сумеем противодействовать этому безумию.

Я убежден, что в основе событий последних десятилетий, этих "семидесяти проклятых лет", как любят выражаться некоторые либералы, лежал не идеологический конфликт, а извечное противостояние Запада и России. Оно было и при Иване Грозном, и при Петре, и при Ленине и Сталине, и при Горбачеве. И как бы там ни было, даже при Ельцине. Да, сейчас оно не имеет таких открытых форм. Но посмотрите, как нас усиленно вытесняют с наших территорий, загоняют в центр, как нам говорят, "не смейте думать о возрождении страны, не смейте думать о воссоединении расчлененного русского народа"! Разве так поступают с равноправными партнерами?

Нас давят и будут давить. Если окажется, что безопаснее нас уничтожить, не сомневаюсь, что как только им удастся нейтрализовать нашу структуру возмездия, в первую очередь ракетно-ядерный потенциал, они с чистой совестью будут нас бомбить, отбросив все разговоры о новом мышлении и о приоритете прав человека. Потому что конфликт носит не идеологический характер, а геополитический. Запад хочет убрать конкурента с мировой арены. Западные страны перенаселены, они истощили природные ресурсы. А тут - огромная страна, незаселенные просторы, есть куда и поселиться, и где взять сырье, и куда закопать отходы производства.

Мы не понимаем опасности, считаем, что такого не может быть никогда. Но когда это все-таки случится, поздно будет плакать. Вот что самое страшное… 

